
南宋时期的生活美学，渗透
在平民百姓的日常生活里。《梦
粱录》总结南宋人的生活方式：
“烧香点茶，挂画插花，四般闲
事，不宜戾家。”这四样闲事，人
人都会，不做外行人。由南宋文
人士大夫创造的“四雅”生活范
式，以点茶、焚香、插花、挂画为
核心，构建起一座精神堡垒。这
套生活美学体系，既是宋代文化
高度成熟的产物，也是士人在动
荡时局中寻求心灵安顿的特殊
方式。
生活美学普及到这个程度，在历史上也

是少见的。那么，我们今天如何讲好南宋的
故事？最近由浙江大学出版社推出的《南宋
四雅：书画器物中的南宋生活美学》（以下简
称《南宋四雅》），就是从生活美学的角度，梳
理南宋的文化艺术与审美高度。从中我们可
以得出一个观点，审美是时代的高度，也是巨
大的精神财富；是文化艺术在日常生活里的
体现，也是对当下人民群众生活的滋养。
《南宋四雅》在“及物”上做得十分扎实。

本书从器物入手，从国内外众多知名博物馆
的书画与文物藏品入手，条分缕析，细细道来
南宋人的生活方式，使得句句有着落，篇篇可
回味。当人们徜徉于收藏颇丰的博物馆，观
赏精美的文物作品时，因为脱离了当时的日
常生活，常使观众的想象落入虚空，而当此书
着眼于日常生活的场景，去讲述一件件器物
的故事时，每一件文物都仿佛活过来一般。
这就是文物的“活化”，同样也是中华优秀

传统文化在当下的运用与转化。
阅读此书，我们可以发现，“插花、
焚香、点茶、挂画”这四般“闲事”，
是各阶层都参与的，而非少数人
的生活方式。那么，时代发展到
今天，这些审美的厚重积淀，当然
塑造了我们今日的生活，并且依
然在滋养着我们的日常。
本书的两位作者许丽虹、梁

慧，在著述本书时，也有相当厚重
的学术功底与丰富的田野经验。
纵观历史各时期的美学，让她们最

为醉心的还是宋代。许丽虹曾在金融部门工作，
对贸易路线有职业敏感，在商品原产地也有追根
溯源的职业习惯。梁慧多年来在国内外从事古
珠玉与香料等的田野考察与实践。双方从宏观
到微观、从资料到实地，将南宋生活美学的根基
作了扎实而深入的挖掘与考察，并且在实践中，
共同领悟到南宋生活美学的精髓。如书中写到
的三只曜变建盏，其中极少对外展出的大德寺龙
光院那一件器物，为了一睹芳容，许丽虹曾飞到
日本美秀美术馆去观看。国内仅存的半只，
她也在净慈寺美术馆展出时专程前往观看。
每一个器物，每一幅书画作品，都融入了

人的情感。正是这些情感，能够穿越时间，引
起后人的共鸣。南宋美学所倡导的“清素淡
雅”，正为当下人们提供了一种滋养人心的方
式。挂画插花，焚香点茶，行为简单，其内涵
却十分丰富。《南宋四雅》向我们传递的，正是
一种引导，让人们从厚重的中华优秀传统文
化里，提炼出生活美学的基因，滋养当下时
代，滋养世道人心。

汤钊猷，中国

工程院院士
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在复旦大学120周
年校庆之际，我已 95
岁，年迈体衰，未能出

席现场活动。据悉，复旦大学出版社出版了
6本“复旦大学校长传记”，不久我收到《颜福
庆传》（2025年版，钱益民、颜志渊著）。此书
是该系列中唯一一部记述复旦大学医学领
域的书。

1949年，我便进入当年上海医学院（后改
名为上海第一医学院、上海医科大学、现在的
复旦大学上海医学院，以下简称“上医”）读
书，毕业后便留在附属中山医院工作，至今已
70余年，自然对母校怀有深厚感情。颜福庆
先生既是“上医”的创办人，也是中山医院的
创始人。因此当我拿到这本传记时，立即手
不释卷地翻阅，往事历历，浮想联翩。
记得我入学不久便得知，新中国成立后，

颜福庆先生担任“上医”的副院长。当时我只
是一名普通学生，无缘与颜老（恕我用这样的
尊称）直接交往。1956年，毛泽东主席接见并
宴请了颜福庆教授，此事更增添了我对颜老
的崇敬之情。

1988年，我有幸担任上海医科大学校长，
自然免不了要了解一下“上医”的历史。1990
年我主编了第一本《上海医科大学年鉴》，对
上海医科大学的历史有了初步了解，也知道
了新中国成立前颜福庆是上海医学院的首任
院长（1927—1940）。

2007年，为庆祝上海医科大学创建80周
年，复旦大学和中华医学会联合主办了“颜福
庆与中国现代医学研讨会”，我出席了这次在
明道楼举行的研讨会并作了题为《国人自办，
办出成效》的发言。
言归正传，我认为2025年版的《颜福庆

传》，是一部对中国现代医
学有重要价值的高质量传
记。其一，之所以说《颜福
庆传》对中国现代医学具有
重要价值，是因为颜老不仅
是上医和中山医院的创始

人，还参与创建了中华医学会、湖南湘雅等众
多医学机构。他早年曾担任北京协和医学院
副院长，后来上医又创建或支持了重庆医学
院、新疆医学院等院校。可以说，颜老对我国
现代医学事业作出了不可磨灭的贡献。

1936年英文《大陆报》写道：“这所（上
医）具有重大历史意义的医学院，与欧美同
类医学院站在同一水平线上，是整个亚洲最
重要的医学中心之一，它将成为中国新的骄
傲。”在中国现代医学发展史上，素有“北有
协和，南有上医”之说，而颜福庆正是上医的
创始人。

1956年全国评聘一级教授时，上医有16
人当选（颜福庆、黄家驷、胡懋廉、钱惪、张昌
绍、荣独山、徐丰彦、谷镜汧、林兆耆、杨国亮、
吴绍青、陈翠贞、王淑贞、郭秉宽、苏德隆、沈
克非），在全国高校中总数仅次于北京大学
（27人），在医学院校中位居首位。这些教授
大多是各医学学科的奠基人或开拓者之一。
1994年我当选为中国工程院首批医药卫生学
部院士后不久曾做过统计：当时中国科学院
和中国工程院两院医药卫生领域的院士不足
百人，其中近三分之一曾在上医工作或学
习。上医为什么拥有这么多一级教授和院
士？这得益于颜老对师资的极端审慎。书中
延聘陈克恢主持药学系（第146页）、延聘精神
卫生科专家韩芬（第175页）、延聘护士教育领
袖人才（第177页）等章节，都生动地体现了颜
老对优秀师资的极端审慎态度。1937年4月
1日，颜老在国立上海医学院、上海中山医院
新院舍落成典礼的致辞中，总结了上医十年
内取得重要成就的经验，其中第二条就指出，
“我们认定医事为关系人生的科学，医师操人
命生杀之权，所以延聘教员及医师的时候，必

先注意其人选，学识经验，皆经严格的审查，
极端慎重，因此博得各界的信仰。”
颜老虽曾留学海外，与国外医学界联系

密切，但他始终坚持洋为中用，走国人自办医
学教育之路，秉持“正谊明道”之精神，一心扑
在医学教育事业上，这在当时是十分难能可
贵的。而“为人群服务”更是颜老始终坚持的
理念，这一理念写入了上医校歌，成为上医人
的精神坐标。
我认为，《颜福庆传》对中国现代医学的

重要价值主要体现在颜老的医学教育理念
上。老子云“为之于未有”，颜老做到了——
上医是最早实现“国人自办，而且办出成效”
的医学院校。从书中可见，当年为筹措经费、
延揽人才、获取校址，颜老可谓呕心沥血。
我特别注意到书中附录三（第381页）所

载1935年《中华医学杂志》刊登的颜老英文文
章《中国医学教育的过去与未来》。文中，颜
老早在上世纪30年代就提出：中国未来的医
生必须掌握“治疗、预防和社会关系三者结
合”的知识体系。他强调要“考虑中国的经济
和社会条件以及中国的特殊需要”，主张“建
立符合自己国情的医学院”。他特别指出：
“大城市需要医生，内地和农村更需要医
生”。为实现这一目标，必须“拥有合格的并
乐于医学教育的教师”——当年上医的教师
都是专职的，医生不得同时私人开业。这些
都与“正谊明道”“为人群服务”的精神高度契
合，指引着医学教学朝着正确的方向发展。
颜老对早年传教士创办的医学院校和医

院在中国现代医学发展中的地位，也持有一
分为二的客观评价。我特别注意到颜老在
1924年中华医学会第五届大会上的演讲中明确
指出：“西医必须大众化，必须中国化。大众化
和中国化不应依靠外国医生，而应该由中国的
医生自己来实现”（见书中第102页）。这一见解
之深刻、之超前，令我深为叹服。我在晚年参加
诸多学术会议时，曾多次引用这段讲话。
颜老本人就是全科医师出身，因而具有

如此广阔的视野。他后来主要投身于公共卫

生事业和医院、医
学院管理，以医学
教育家和公共卫生
学家闻名，因此我
们反而忘记了他全
科医生的角色。恕
我年迈，难以全面
梳理颜老的医学
学术思想，但上述
几点理念，即使在
今天仍具有极强的
现实意义。

其二，书的内容极其详尽地还原了颜老
的生平事迹。2007年我曾看过《颜福庆传》
（送审稿），当时就发现不少鲜为人知的珍贵
史料。而这一版新增了6万余字和22幅珍
贵历史照片。全书规模达38万余字，412页
之巨。书中丰富的图片资料展现了编者认
真细致的收集工作，可谓图文并茂。特别值
得一提的是“主要参考文献”部分收录之全
面：涉及11所档案室的档案资料，25篇他人
回忆录，13篇口述史料，60余篇报刊资料，18
种传记作品以及40余篇论著资料，这在医学
类人物传记作品中实属罕见。

其三，2025年版《颜福庆传》体现了编辑
团队的匠心独运。封面设计寓意深远且大气
磅礴。全书编排严谨、条目清晰、印刷精良。
可见编校工作之细致。特别使我惊讶的是，
书中诸多早年黑白照片通过最新人工智能
（AI）技术实现了彩色复原。此外，传记还附
有详尽的“颜福庆年谱”。更令人惊喜的是，
编制了长达11页的“人名索引”，全面涵盖了
颜老一生丰富的国内外交往记录，这一做法
在国内普通传记中极其少见。

一句话，这是一部有很高历史价值和学
术水准的传记典范之作。这本书适合于有志
于学医的青年人阅读，也
适合于从事医学教育管理
和医院管理的医务工作者
阅读。

玉液琼浆，顶着众多美誉的
葡萄酒对法国人的生活究竟有
多重要？它是法国历史的一部
分，也定义了法国人：“它让我们
为自己的过去感到骄傲，它给了
我们勇气和希望。”本书名为《葡
萄酒与战争：法国人与纳粹的斗
争》，但它并非葡萄酒谱，亦非战
争史，而是透视葡萄酒背后的法
国人，他们对葡萄酒的热爱和对
某种生活方式的坚守，帮助他们
度过了法国历史上最黑暗、最困
难的时代，并最终走向胜利。

1939年，德军入侵波兰，随后英、法对德
宣战，二战全面爆发。法国葡萄园主由葡萄
藤主导的简单而古老的生活方式被打破了。
他们现在就想着一件事，赶在纳粹军队到来
之前，把自己那些宛如瑰宝、价值不菲的葡萄
酒隐藏起来。对巴黎著名的银塔餐厅老板安
德烈·泰拉伊而言，酒窖意味着一切，那里藏
有超过10万瓶葡萄酒，其中许多是19世纪的
杰作。短时间内要藏起这么多酒是不可能
的，最后他们只好选择了2万瓶最好的酒。
他们如愿以偿地在德国人到来前完成了这项
工作。不出所料，作为纳粹德国特使的戈林
抵达巴黎的第一站，便直奔银塔餐厅。找不
到好酒，但德国人不会空手而归，剩下的8万
瓶葡萄酒全部被掳走。而在勃艮第，士兵们
开始砸开房门，抢劫逃难者的地窖；在香槟地
区，近200万瓶香槟被盗并装车运走，其中包
括许多驰名的1928年的沙龙香槟。
抵抗无处不在，而且是以一种法国人特

有的方式。法国人对提供给敌方
的葡萄酒品质撒谎，“敌人订购了
勃艮第佳酿，却无知地接受了不
适合出售的清淡而酸涩的兑水葡
萄酒”。勃艮第的葡萄种植者塞
纳尔把大部分好酒藏了起来，但
特意留了几瓶放在明处，并在里
面灌上了桑特奈水——一种强力
泻药，德国人拿到这些酒如获至
宝开始豪饮，结果可想而知。

一位法国葡萄种植者这样倾
诉他们对葡萄酒的钟爱和长情：

“与葡萄酒相伴，我们从战争、革命和根瘤蚜
虫害中幸存。”即便是在摧毁一切、扼杀生命
的战争中，法国人依旧对葡萄酒心心念念。
一战中，葡萄酒与弹药一样是法国士兵的标
配，它是胜利的伙伴。出自战俘营的里博则
在被囚时开始写作，回忆和分享葡萄酒让他
减轻不少当下的痛楚。书的名字为《一家之
主：从酒窖到餐桌》。在时刻面临死神眷顾的
纳粹监狱中还惦记着“美酒佳肴”，这个世界
上也许只有法国人才拥有这份淡定和洒脱。
《葡萄酒与战争》一书的作者为克拉斯特

鲁普夫妇，他们常年往返于巴黎和诺曼底。
他们遍访法国葡萄界的知名人士、各大酒庄
的拥有者，目的就是“找出那些有故事的人，那
些愿意分享他们最私密，有时甚至是最痛苦
的回忆的人”。心存敬畏，不计千金，只有道法
自然才能酿造出这般人间精品。同样，蒙大
维酒庄名誉主席罗伯特·蒙大维所言不虚：
“本书与葡萄酒本身一样有趣，令人兴奋和愉
悦。”

一部对中国现代医学有重要价值的传记
钱益民、颜志渊著《颜福庆传》（2025年版）

在
读

让我们“在读”中

悦读 悦心 悦人

◆ 汤钊猷

为舌尖上的美味而战

◆ 叶 晶

读《葡萄酒与战争：法国人与纳粹的斗争》

审美是文化沉淀，也是生活滋养

◆ 周华诚

读《南宋四雅：书画器物中的南宋生活美学》
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